

TRABAJO



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

APARTADO DE CORREOS No. 1386

DIRECTORES: COMITE CENTRAL EJECUTIVO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

EDITOR: Efraín Jiménez Guerrero

PRECIO: DIEZ CÉNTIMOS

AÑO II

SAN JOSE, C. R., DOMINGO 1.º DE OCTUBRE DE 1953

NUM. 57

Nuestra posición enfrente de la actitud de los comerciantes con respecto al cambio

El Partido Comunista ha definido en varias ocasiones su criterio con respecto al problema del cambio. Pero ahora cree de su deber definir su posición enfrente de la lucha que alrededor de ese problema se está llevando a cabo entre "comerciantes importadores" y "comerciantes exportadores". Los primeros luchan por un descenso del cambio; los segundos, porque éste conserve el nivel arbitrario que actualmente tiene. Nosotros desde luego, no podemos adoptar una posición estúpidamente sectaria; tenemos que estar con la primera tesis. En consecuencia, si llegare a plasmarse un movimiento serio, de calle, en su favor, el Partido Comunista lo apoyará, le sumará su impulso, pero sin diluir su definición auténticamente clasista y revolucionaria en el conjunto. Conservará la independencia de su posición político-social, sin estorbar por eso el movimiento mientras éste tenga el carácter exclusivo de "lucha por la baja del cambio".

Dicho lo anterior, advertimos una vez más, que para nosotros, conocedores de la situación real del régimen, el problema del cambio tiene un carácter secundario. Tenemos la convicción de que por favorable que fuera la solución que se le consiguiera, ella nunca podría tener en la realidad una traducción clara y precisa para las masas. Aun cuando ya hemos explicado las razones que tenemos para pensar de esa manera creemos necesario sintetizarlas de nuevo hoy.

1.—Un cambio bajo, no es siempre una garantía real de precios bajos para las masas trabajadoras; y mucho menos en este momento. Así como hoy se han agremiado los comerciantes para conseguir que el cambio descienda, qué de extraño tendría que mañana se agremiaran para provocar una alza de precios? ¿Qué defensa tendrán en ese caso las masas trabajadoras? Un precepto constitucional ampararía a los comerciantes en este caso: "el de la libertad de comercio"; y otro precepto constitucional ataría las manos a las masas; y el que autoriza al Estado burgués para mantener "el orden público" aunque sea a balazos.

2.—Sabemos de sobra que actualmente no hay leyes económicas a qué atenerse. La economía capitalista está en bancarota y con ella todas sus leyes. Las grandes unidades económicas, las que marcan rumbo a la economía mundial, están padeciendo el mayor de los desconciertos y dan palos de ciego a diestra y siniestra. Han perdido la esperanza en la ciencia y han comenzado a ponerla en el azar. Proceden circunstancialmente, con absurdos criterios de exclusivismo nacional. Eso ya es suficiente para que no haya movimientos rítmicos en los fenómenos económicos de ningún país. No hay que olvidar que en este momento no hay economías independientes; que cada economía nacional es un eslabón de la cadena económica mundial, por más que los ignorantes afirmen lo contrario. Ya vimos por ejemplo el desequilibrio que ha producido en el mundo la nueva política económica del Presidente Roosevelt. Los cables nos confiesan ya francamente que esa política económica ha fracasado y que el Presidente yanqui estudia nuevos planes. Nada tendría de extraño que de un momento a otro Roosevelt acordara un viraje que daría por resultado nuevos y catastróficos estremecimientos en todo el mundo capitalista. Esa falta de plan económico universal, esa desarmonía en el modo de proceder cada día, es la resultancia típica del individualismo en los grandes trazos de la economía capitalista. El individualismo dentro de las fronteras de cada país da por resultado la anarquía de la producción y de la distribución, la cual lleva en sus entrañas los gérmenes de la crisis. El individualismo reflejándose en lo internacional da por resultado la anarquía de la economía mundial que es indudablemente uno de los últimos aspectos del régimen capitalista.

De lo dicho se desprende que es absurdo pretender realizar una conquista estable en un campo convulsado como lo es el de la economía capitalista. Repetimos que el problema del cambio es el problema del régimen; que los vaivenes del cambio son reflejo de los vaivenes de la economía mundial. Querer impedir esos vaivenes es como querer impedir con las manos los flujos y reflujos del mar. Los flujos y reflujos de la economía mundial se hacen sentir en todos los países, como los flujos y reflujos del mar se hacen sentir en todos los puntos de la costa.

Hoy podemos conseguir que baje el cambio a su nivel natural. Pero nadie nos asegura que mañana no pueda presentarse un accidente cualquiera de grandes proporciones (una actitud por ejemplo de Roosevelt, o de McDonald) que lo haga subir de nuevo. O sin que el cambio se levantara, por las razones expuestas atrás o por otras de índole distinta, podría encarecerse la vida. Podría entonces decirse que estas luchas vinculadas al cambio, puedan ser de resultados efectivos para las masas trabajadoras?

No. El problema inmediato de los trabajadores en este momento es el del trabajo y el de los salarios. Nada sacamos los trabajadores con que las cosas estén baratas, si no

tenemos con qué comprarlas porque no tengamos trabajo o porque devengemos salarios raquíticos.

De lo dicho se desprende que nuestro deber es buscar el aseguramiento del nivel de vida de las masas trabajadoras, independientemente de las oscilaciones del régimen. Y creemos que eso lo conseguiremos con las LEYES DE SALARIO MINIMO Y DE AYUDA A LOS DESOCUPADOS. La ley de Salario Mínimo hará subir los salarios, cuando suban los precios, por razones del cambio o por voluntad de los comerciantes, con lo que las masas trabajadoras quedarán al margen de esos movimientos locos de la economía mundial. La Ley de Ayuda a los Desocupados asegurará la vida a los trabajadores que por una razón o por otra se queden sin trabajo.

En resumen, daremos nuestro apoyo a una lucha por un cambio bajo, pero sabemos que una conquista de esa clase es insuficiente e inestable. Nuestra lucha más fervorosa será la que libremos por LAS LEYES DE SALARIO MINIMO Y DE AYUDA A LOS DESOCUPADOS.

El Gobierno baja los salarios de los peones a doce reales diarios

León Cortés tiene establecido el más desvergonzado sistema de esbirraje en todos los trabajos del Gobno.—Los trabajadores del muelle de Puntarenas tienen que prestar servicio de policía

TRABAJO denuncia una vez más ante las masas trabajadoras del país procedimientos inquisitoriales y tiránicos a que el ministro León Cortés está sometiendo a todos los trabajadores del Gobierno, prevaleciendo de la miseria en que viven. León Cortés, quiere adquirir a todo trance fama de "gran administrador", y para conseguirlo no tiene escrúpulos en sacrificar sin medida a ese ejército ya inmenso de hombres hambrientos que han tenido la desgracia de caer en sus garras inmisericordes.

En estos momentos acaba de ordenar una rebaja general de sueldos. Doce reales ha venido a ser el sueldo máximo de un jornalero en cualquier trabajo del Gobierno en estos momentos. De diez en diez ha llegado León Cortés a esos salarios infames. Y "el holgazán que no quiera trabajar por ese sueldo, que se vaya a la calle". He ahí al gran administrador. Es decir, que la grandeza de este administrador consiste en la crueldad troglodítica que lo distingue para estrujar, para oprimir a los trabajadores y nada más que a los trabajadores.

León Cortés devenga dos grandes sueldos en el Gobierno. Pero nunca se le ha ocurrido rebajarse un centavo. Tampoco ha pensado en rebajarles a los muchos parientes de que tiene plagiado su ministerio. Pero en líneas generales: ¿Cómo es posible que se obligue a un trabajador a vivir con DOCE REALES diarios, para mantener intactos los altos sueldos de los grandes parásitos del presupuesto?

Ay del trabajador que no dé "bastante rendimiento". Ese se va a la calle inmediatamente. El señor Ministro no puede soportar parásitos en sus dependencias. Tienen que trabajar los hombres como bestias para conservar sus puestos. Sin embargo, hay un momento en que caen irremisiblemente. Al fin y al cabo, vivir con doce reales diarios, es vivir muriéndose de hambre. El hambre llega a extenuarlos, a agotarlos, a impedirles trabajar con energía. En el acto viene la destitución. ¿Habrá en esto un juego maquiavélico del Ministro Cortés?

Tampoco hay libertad de pensamiento en el feudo del león ministerial. Ningún trabajador tiene derecho a mostrar su des-

contento con el régimen, ni con las condiciones de trabajo, ni mucho menos a declararse comunista. Cualquier cosa de estas es un pecado gravísimo que acarrea la consabida destitución.

Para hacer efectivas todas esas medidas, Cortés ha establecido un sistema de esbirraje realmente escandaloso en todas sus dependencias. Un trabajador nunca sabe si su compañero es un esbirro del señor Ministro. De ahí nace un recelo constante entre trabajador y trabajador, muy provechoso para el Ministro. Esto si que es infamia! Esto es sencillamente abusar de una autoridad conquistada a base de claudicaciones para prostituir la conciencia de los trabajadores. Ante ese hecho tan infame como real, si cree necesario el Partido Comunista desplegar actividades sin pérdida de tiempo, cualesquiera que sean sus consecuencias, para combatirlo. El Maquiavelo cimarrón no dará cuenta, porque nosotros se lo impediremos, a su obra nefasta.

A los trabajadores de Puntarenas, los ha obligado Cortés a comprarse una placa de policía, la cual deben pagarla en abonos de cincuenta céntimos semanales. Naturalmente, en cuanto los destituyen, pierden lo abonado. Al finalizar la jornada de trabajo, esos hombre comienzan la jornada de policías. Un incidente, un incendio, una alarma cualquiera, provoca un sirenazo inmediato en el muelle. Y de donde quiera que estén, tienen que retirarse los trabajadores para ir al muelle a prestar servicio. Eso a cualquier hora.

En estos días destituyó Cortés a cuarenta trabajadores de la Escuela República Argentina. El pretexto es que no daban suficiente rendimiento. Cómo lo supo? Ah, pues se lo comunicaron "sus hombres". A otros los ha destituido porque leen este periódico. Y la cosa se presta como es lógico para toda clase de intrigas. Para destituir a un hombre basta con enviarle por correo un número de nuestro periódico. León Cortés se entera de la cosa horas después y ordenará la destitución.

Invitamos formalmente a los trabajadores dependientes de Fomento a que se organicen y se defiendan. El Partido Comunista les prestará toda la colaboración que sea necesaria.

Veo mucha politiquería y poca política en el recto sentido de la palabra. No veo todavía en los grupos que se aprestan a la lucha, para alcanzar curules programas económicos definidos; ni siquiera ideales determinados.

SÓLO EL PARTIDO COMUNISTA TIENE UNA ORIENTACION CLARA, DEFINIDA Y LÓGICA DENTRO DE LOS IDEALES EN QUE SE INSPIRA.

Tomás Soley Güell

(La Tribuna del viernes 29 de setiembre)

Por la rebaja de tarifas en los servicios eléctricos

Acogida entusiasta ha tenido la campaña del Gremio de Sastres, pro-rebaja de los servicios eléctricos. La Junta Nacional de Electricidad emitió un acuerdo expresándole su simpatía a la fórmula planteada por los sastres. En las ventanas de los establecimientos comerciales de toda la ciudad ha sido colocado el volante publicado por Gremio de Sastres, exigiendo una rebaja de 50% en el precio de los servicios de luz y una del 30% sobre los demás servicios. En toda la ciudad, es motivo de comentarios resueltos este movimiento y en los sectores medio y obrero de San José el propósito firme de responder con el boicot general a la posible respuesta del monopolio, denegatoria de la rebaja que se le exige.

La nota lamentable de esta campaña de la ciudadanía insurgida contra un monopolio arruinador y odioso, la ha dado el doctor Carlos Pupo, Presidente del Servicio Nacional de Electricidad. El doctor Pupo, lo sabemos ya, es un "simpatizante" activo del trust, amistosamente vinculado a sus gerentes. Pero a la verdad que nunca imaginamos que esa devoción la llevara al extremo de asumir francamente la defensa de la Electric Bond and Share.

La argumentación del doctor Pupo no puede ser más inconsistente. Dice que no deben fijarse tarifas a las Compañías que pongan a éstas en pie de posibles pérdidas y agrega que el mal servicio que rinde el monopolio se debe a los contrabandos de consumidores. Actitud más infeliz no puede imaginarse.

La rebaja de tarifas le puede y le debe ser impuesta a las Compañías por el Servicio Nacional de Electricidad, acuerpado por la ciudadanía. La electricidad, como artículo de utilidad pública, no debe ser explotado sin control por un empresario voraz. Si en los propios Estados Unidos, sede de la Electric Bond, las Comisiones Federales y los Tribunales intervienen para fijarle tarifas de servicios; si están allí obligados a poner sus libros bajo la investigación de las autoridades; si se dan casos como ese sucedido hace algún tiempo en el Estado de Illinois, cuando los tribunales desestimaron la gestión hecha por una Compañía local para cobrar tarifas que le garantizaran más del 5,17% que le ha sido autorizado, no vemos las razones en nombre de las cuales se va a dejar mano libre para el saqueo a esa misma Electric Bond and Share cuando opera en Costa Rica. Nosotros, es necesario aclararlo, no cometemos la candidez de creer que en Estados Unidos el Estado burgués limita las grandes ganancias de las Compañías Eléctricas por defensa de la masa proletaria consumidora de ese servicio, sino porque él mismo, como consumidor de fuerza y energía eléctrica en grandes proporciones, está interesado en las tarifas bajas, y también porque los demás grupos industriales presionan al Gobierno para que limite las ganancias exorbitantes de la Electric Bond and Share y sus semejantes.

Con relación al aserto de Pupo en el sentido de que el mal servicio se deriva del contrabando particular, diremos que el "amigo" de las Compañías Eléctricas que está presidiendo el Servicio Nacional es más papista que el papa. Las mismas Compañías no utilizaban ese argumento en su reciente, insolente nota al Servicio, a propósito de la resolución tomada por éste de obligarlas a devolver el valor de tres mensualidades de los consumidores de San Francisco de Guadalupe, debido a lo pésimo del servicio. La argumentación de la Compañía no se basó en la afirmación de que los particulares, con sus contrabandos, disminuían el voltaje, sino en que por los contratos vigentes ellos cobraban por servicio, y no por voltaje.

Pero, aun aceptando como buena la tesis del doctor Pupo, resulta irritante su solicitud de hacerle lado a las Compañías por el hecho de que algunos consumidores tengan establecidos contrabandos cuando se trata de un monopolio como la Electric Bond and Share, que, según las investigaciones realizadas por la Comisión Federal de Industrias de Estados Unidos, ha tenido sobre-beneficios en un año por valor de TREINTA MILLONES DE DOLARES, o sea CIENTO CINCUENTA MILLONES de colones, arrancados a nuestros pueblos de América latina y "provenientes de recargos injustos e ilegales con que ha abusado de cientos de miles de consumidores", como decía textualmente el cable de la Prensa Asociada.

Firmes, pues, trabajadores y gente pobre de San José, en la lucha por obtener del trust eléctrico una rebaja en los servicios, compatible con la actual situación crítica porque atraviesa nuestro pueblo. Y vigilantes estemos para denunciar toda complicidad de criollos de conciencia venal con los agentes de la arruinadora Electric Bond.

UN TRABAJADOR DE SAN MATEO HASTIADO DE LA POLITICA BURGUESA VIENE A NUESTRAS FILAS

La Libertad, San Mateo, se-
tiembre 22 de 1933
Secretario General
del Partido Comunista.
San José.
Hace algún tiempo vengo
enterándome de las doctrinas
comunistas, y mi experiencia
de trabajador me aconseja en
trar en las filas del Partido
Comunista.

Desde mi juventud he lu-
chado en política, pensando al
hacerlo, que me empeñaba
por el bien general; pero
cada vez comprendía, des-
pués que pasaba la campaña,
que había fracasado en mi pro-
pósito.

Cuando la política de 1909,
luché en el Partido de Ricar-
do Jiménez, ilusionado por
sus falsas actuaciones en el
Congreso, por sus discursos,
que lo presentaban como un
verdadero defensor de los in-
tereses del Estado y de los
de la clase trabajadora.

Con fecha 31 de marzo de
1911, se publicó un decreto
con el que se desahuciaba a
todos los que ocupábamos co-
mo trabajadores pobres, las
tierras nacionales del Monte
del Aguacate, lote que se com-
pone de 80 (ochenta) caballe-
rías. Hechos como el que le
cito, son los que los trabaja-
dores tenemos que agradecer-
le al gobierno de Ricardo Ji-
ménez.

En el año 1923, caí en la
túreca reformista ilusionado
por la farsa de su programa,
programa que contiene 18
cláusulas, de las que en diez
años que lleva el Partido Re-
formista, ninguna se ha cum-
plido, a pesar de que nunca,
durante este tiempo, han fal-
tado representantes reformis-
tas en la Cámara, en cuenta el
mismo general Volio.

No se le hace ningún ser-
vicio al trabajador, con echar
al viento palabras halagüe-
ñas y llenas de promesas en
las plazas públicas durante las
campañas políticas. Ya basta
de que la clase trabajadora
lleve toda la carga de la mise-
ria sobre su espalda. Saque-
mos de la Cámara a esos fal-
sos representantes de nuestra

clase y repongámoslos con
verdaderos trabajadores hon-
rados, de esos que se dan bien
cuenta de la vida de su clase,
a ver si se alivia algo la situa-
ción triste en que vivimos.
Nuestra propia experiencia
nos dice muy claro, que nada
hemos sacado con llevar a esos
representantes al Congreso;
los únicos beneficiados han
sido ellos que logran los seis-
cientos colones mensuales que
les paga el país nada más que
por ayudar a forjar leyes o por
inclinarse aprobándolas sien-
do así que son leyes que sólo
favorecen a los ricos.

En 1932, se me acusó de
fraude electoral en la mesa de
La Libertad, cantón de San
Mateo, mesa en donde yo des-
empeñaba el cargo de Presi-
dente. Por dicha acusación
fui conducido al centro penal
de Alajuela en el que perman-
ecí tres meses, tiempo que
aproveché estudiando a es-
condidas la Doctrina Comunis-
ta. La causa de mi prisión
fue la siguiente: yo figuraba
en las filas del castismo y
mirando la presión que allí
ejercía el ricardismo, presión
hecha a base de licor y de
compra de votos, busqué y
encontré el medio de hacer
presión por mi lado y de que
dicha votación pasara ileso
como pasó, ante los escrutinios
respectivos. Luego fui casti-
gado por mis manejos, pero
no vi que los que habían com-
prado votos con dinero y a-
guardiente fueran castigados.

Recuerdo que momentos
después de que me notifica-
ron mi libertad, uno de los
presos me preguntó, qué lle-
vaba de nuevo de ese centro
penal. A lo que le contesté,
que lo nuevo que llevaba de
allí, la doctrina comunista, no
lo cambiaba por todo el oro
del mundo.

Estos tres meses de cárcel
han sido la única remunera-
ción que he recibido de los go-
biernos burgueses, pago de
los servicios que en cuarenta
años he prestado al Estado en
cargos concejales, obligato-
rios y sin sueldo.

J. de Jesús Cordero ú ap.

CONVENCION del Bloque Obrero y Campesino

En nuestra próxima edición publicaremos el
acuerdo del Comité Central de nuestro Partido, fi-
jando la fecha de la Convención del BLOQUE
OBRERO Y CAMPESINO.

Es la intención del Comité Central que esta
Convención no tenga finalidades exclusivamente
electorales. A más de estructurar la plataforma elec-
cionaria del Bloque y de escoger los nombres de
los camaradas que integrarán las papeletas, esta
Convención discutirá los problemas nacionales e
internacionales de primordial interés para la clase
trabajadora, así como los problemas mismos del
Partido. En este sentido, esta Convención tendrá
más bien el carácter de un Primer Congreso Na-
cional del Partido Comunista. Delegaciones obreras
de todo el país participarán en él, en representación
de las respectivas secciones de Partido.

El Partido, consecuente con su posición ideoló-
gica, no está dirigido por un aparato colocado por
encima de las masas. No está controlado por un
grupo de caciques. Son las propias masas explo-
tadas quienes dirigen y controlan su movimiento
emancipador, del cual somos la vanguardia más
resuelta. Una nueva prueba de ello la dará nuestra
organización en el próximo Congreso a que nos
hemos referido, en que fraternalmente discutirán
los representantes de las células de barrio de San
José y de las secciones de Provincia los problemas
nacionales e internacionales del proletariado, y los
problemas de organización y de táctica que con-
fronta nuestro Partido; y en que toda la masa elec-
toral del Partido escogerá los nombres de los com-
pañeros que en Municipalidades y en el Congreso
enarbolarán nuestra bandera y nuestras consignas
comunistas, y elaborará la plataforma eleccionaria
con la que entraremos a la lucha.

NOTAS BREVES

Conocemos a una señora
viuda, con cuatro hijos peque-
ños, que pasa en esta ciudad
las mayores crueldades. Ella
trata de ganarse la vida laven-
do ropa, pero en estos mo-
mentos el trabajo le ha esca-
sado tanto que ella y sus hi-
jos pasan días enteros sin com-
er. La señora esa tiene una
hermana en Pejivalle, traba-
jando en una hacienda y tie-
ne intenciones de irse para
este lugar con sus hijos. Es-
pera que su hermana le con-
siga algún trabajo en alguna
hacienda. Pero se encuentra
con un obstáculo: el pasaje de
ella y sus hijos. Después de
hacer muchas gestiones van-
nas, resolvió acudir al Minis-
terio de Fomento en solicitud
de un pasaje de segunda cla-
se. León Cortés la recibió
con el más profundo desdén,
y cuando oyó su demanda, le
contestó con toda grosería:
"Usted no es policía, señora,
para que yo tenga que darle
pasajes gratis de ferrocarril.
Puede retirarse". La señora
se retiró llorando. Nosotros
conocemos a una gran canti-
dad de gentes que no son po-
licías y que no sólo han con-
seguido pasajes, sino carros
especiales de salón, para ir a
divertirse al puerto. Pero en
fin, a cada uno como se lo
merece, dirá el león del Mi-
nisterio de Fomento.

Se ha publicado en estos
días un documento enviado a
la Junta Nacional de Electrici-
dad donde se afirma que
en las Juntas de Abangares
el precio de cada bomba de
luz es de CINCO COLONES.
El dueño de la empresa que
así extorsiona a la comunidad
de dicha ciudad es Hall Mak-
bell cacique de la región, a-
caparador de tierras, terror
de los vecinos, despota de los
"coligayeros", señor feudal
en pleno siglo XX. En Aban-
gares, Meckbell hace y desha-
ce, porque para eso tiene el
apoyo de la camarilla de tur-
no en la Casa Presidencial.
No en vano es poseedor de
un bien saneado ganado elec-
toral.

Nosotros preguntamos al
Servicio Nacional de Electrici-
dad: Para qué están ustedes
en funciones, señores, si per-
manecen impasibles ante sa-
queos tan descarados como
el que hace el contratista de
luz de Abangares?

"Para el vago, para el que
nada aspira, la Constitución
es un juego de niños; para el
que trabaja, para el que da su
vida haciendo patria, la Consti-
tución es la garantía de que
se le respetará su esfuerzo.
que el trabajador mañana no
pedirá limosna a los benefi-
ciarios por las leyes de emer-
gencia". Estas frases, tan
cursis y tan mal hiladas, son
de Max Jiménez Huete. Su-
ponemos que pensando en él
mismo fué que se refirió a
esos que "dan su vida hacen-
do patria". Indudablemente
que no le falta razón. Es ver-
daderamente agotador "traba-
jo" como el suyo: vigilar el
cruce de animales de raza fi-
na, pasear en automóvil, es-
cribir versos tan malos como
la prosa y veranear largamen-
te en los balnearios de Euro-
pa, a costa del hambre de sus
esclavos a salario.

León Cortés de nuevo ha
manejado una locomotora. Tu-
vo el honor de servirle de mo-
torista al Júpiter Olímpico,
cuando regresaba de su re-
ciente gira al Pacífico. Don
León tiene decididos empe-
ños a jugar de "trabajador".
¿Por qué, para que la expe-
riencia sea más completa, no
se resigna por un par de me-
ses a vivir con los dos colones
diarios pagados a los peo-
nes de Fomento?

Manuel J. Grillo, desespe-
rado por su absoluta banca-
rrota política, obra en buena
parte de nuestra implacable
campaña, ha caído en los más
lamentables extremos. Su

Las actividades electo- rales y una frase de Soley Güell

Estamos en plena fiebre e-
lectorera. Grupos y grupillos
de la burguesía aprestan su
viejo arsenal de frases y de
promesas para conquistar con
él la adhesión de las masas
electoras. Nuestras viejas
Mesalinas políticas, echándo-
se un poco de colorete sobre
los rostros ya tan conocidos,
se apañan para salir a las
plazas públicas a ofrecer co-
mo cosa nueva su averiada
mercancía.

Ninguno de los grupos po-
litiqueros presenta un progra-
ma realista, ni siquiera dentro
de su campo burgués. Si
apenas el Partido Nacionalis-
ta ha publicado una larga lista
de fórmulas gaseosas, copia-
das de cualquier manual
elemental o tomadas a presta-
mo a alguno de los partidos
políticos extranjeros, pero sin
ninguna vinculación con nues-
tra realidad ni con nuestros
problemas nacionales.

El resto de los partidos bur-
gués, ni siquiera eso ha he-
cho. Se han limitado a poner-
le nombre "decente" a sus
personales apetitos. La in-
tención que se oculta detrás
de esos nombres sólo a los
muy lerdos puede escapar.

Esta degeneración de una
clase,—la capitalista—se pa-
tentiza en esa ausencia de o-
rientación y de programa que
caracteriza la nuestra actual
burguesía. En épocas ante-
riores, cuando nuestra clase
dominante aun no había caído
en esa charca podrida en
que chapucea en la actuali-
dad, los partidos políticos se
fijaban, sin salirse de su cam-
po burgués, objetivos defini-
dos, propósitos delineados.
Ahora nada de eso sucede. Los
grupos y grupillos se limitan
a confabularse para luchar en
el empeño de llevar a uno de
los suyos a la curul de dipu-
tado.

No sólo nosotros, que enfo-
camos los problemas políticos
a través de un intransigente
criterio de clase, hemos llega-
do a la convicción apuntada.
También del propio campo
burgués se están alzando vo-
ces denunciando la ausencia
de orientación en esas filas.
Don Tomás Soley Güell, por
ejemplo, se expresa categorí-
camente a este respecto en el
siguiente párrafo de un re-
portaje suyo a "La Tribuna":
"No veo todavía en los grupos
que se aprestan a la lucha pa-
ra alcanzar curules, prográ-
mas económicos definidos ni
siquiera ideales determinados.
Debo hacer una excepción:
sólo el Partido Comunista tie-
ne una orientación clara, de-
finida y lógica dentro de los
ideales en que se inspira, pe-
ro a ese partido no puedo per-
tencer porque no creo en uto-
pías reñidas con la índole
humana, ni admito régimen
alguno que cercene libertades
aunque ofrezca las mayores
dichas en cambio de tal cer-
cenamiento". En esas frases,
reconoce concretamente uno
de los teóricos más prestigio-
sos de la burguesía costarrice-
ense estos dos hechos esen-
ciales: 1º La desorientación y
la ausencia de rumbos de nues-
tra clase gobernante; y 2º La
orientación consecuente y firme
del Partido Comunista,
lógica porque no somos sino la
expresión política de la úni-
ca clase que tiene un progra-

ma social por realizar y una
transformación profunda por
producir entre todas las que
constituyen la sociedad hu-
mana en este momento histó-
rico.

Por otra parte, es lógico con
su criterio de trasnochado li-
beralismo el señor Soley Güell
cuando se declara enemigo
de regímenes "cercenadores
de libertades". Nosotros, en
cambio, nos pronunciamos ca-
tegóricamente, y vamos a ac-
abar con ella, frente a esta
"libertad" mentirosa que vi-
ven las masas trabajadoras
aun dentro del más "democrá-
tico" de los gobiernos capi-
talistas, porque en último aná-
lisis se reducen a la libertad
que se le deja a los explota-
dores para exprimir la fuerza
de trabajo obrera y para trans-
formarla en fuente de bene-
ficios privados. Nosotros lu-
chamos por destruir las liber-
tades formales del régimen
democrático-burgués para lle-
gar, a través de una etapa tran-
sitoria e inevitable de dicta-
dura del proletariado, a la
conquista de un régimen sin
clases, sin explotación del
hombre, a un régimen donde
la libertad humana sea algo
real objetivo, y no formal.

En cuanto a la calificación
de "utópicas" que da Soley
Güell a nuestra doctrina le
diremos que está su opinión
en desacuerdo con la de nume-
rosos "maestros" del econo-
mismo burgués. Gide y Rist,
por ejemplo, los autores de
una "Historia de las doctrinas
económicas" que se da como
texto en casi todas nuestras
Universidades, reconocen, a-
larmados por la seguridad de
la clase que representan, co-
mo Marx pudo sus concep-
ciones de toda basura lite-
raria; y la enraizó sólidamen-
te en un análisis riguroso y
científico de las propias leyes
que rigen al sistema capita-
lista de producción. El mar-
xismo es algo diametralmen-
te diferente, en este sentido,
de los vagos sueños utopistas
de un Tomás Moro, y aun de
los esfuerzos teóricos, menos
imaginativos pero no más
científicos, de Fourier, Owen
y Saint Simon.

Es curioso observar como,
a través de las épocas, se
reproducen las actitudes huma-
nas. Esa de calificar de
"utópico" y de "contrario a la
índole humana" los progra-
mas sociales revolucionarios
ha sido adoptado por los teó-
ricos de todas las clases ya
condenadas a desaparecer.
Los publicistas reaccionarios
de la Francia de los Capetos,
por ejemplo, no encontraron
un argumento más contundente
contra las ideas democrá-
ticas de los Enciclopedistas
(Rousseau, Voltaire, D'Alem-
bert) que calificarlas de "utó-
picas"; sin embargo, vinieron
la Bastilla, la Constituyente;
etc. y la "utopía" se concretó
en un sistema de relaciones
sociales, el mismo que tan
tercamente defiende hoy don
Tomás Soley. Y lo defiende a-
plicándole a la doctrina que
está revolucionando a la hu-
manidad el mismo calificativo
que contra los precusores
de dicho sistema inventó el
espíritu conservador de los
defensores del absolutismo mo-
nárquico y en general, de las
relaciones feudales de produc-
ción.

periódico semanal — "El Cen-
tinel" — vomita hiel sobre
nuestros flancos. Eso nos tie-
ne sin cuidado y sólo quere-
mos en esta nota llamar la
atención a los trabajadores
que por engaño fueron o son
grillistas hacia su cobarde ac-
titud de exigirle al gobierno
que ametralle lo más pronto

posible a los comunistas, por-
que constituimos un peligro
para la plata de los ricos. Gri-
llo, después de haber sido in-
cendiario y estafador de viu-
das, y especulador con bienes
comunales, ha terminado en
provocador de masacres de
trabajadores. Digno fin de
semejantes comienzos

TEMAS TEORICOS

¿QUE ES EL IMPERIALISMO?

TRABAJO acoge en sus columnas este fragmento de una conferencia que sobre el tema: "El imperialismo y la penetración imperialista en Costa Rica" pronunció nuestro compañero Efrían Jiménez Guerrero en la "Asociación Radical de Estudiantes". En estos días, cuando la brutal agresión yanqui en Cuba ha puesto de actualidad el tema del "imperialismo", es interesante explicar científicamente, doctrinariamente, en qué consiste este fenómeno. Lo que no había hecho nunca ninguno de nuestros "nacionalistas", inconsistentes y palabreiros en su mayoría, lo hizo certeramente nuestro camarada Jiménez en el fragmento que ahora publicamos.

Acercas del imperialismo circulan las concepciones más erróneas en nuestros pueblos. Los llamados "directores de opinión", la gente que opina en los periódicos y en los parlamentos, contribuye a esa desorientación. En primer término se debe ese confusiónismo al interés que tienen las clases dominantes de que no se conozca las verdaderas características de ese fenómeno que domina toda la vida contemporánea de la humanidad y que se ha determinado bajo el nombre de "imperialismo"; de otro lado, la ignorancia de los que siendo anti-imperialistas no se han preocupado por analizar a la luz de la ciencia social el problema que combaten. Intentaré, en esta exposición, trazar un esquema general del imperialismo y de sus causas determinantes.

QUE ES EL IMPERIALISMO:

Como es de todos sabido, en el mundo actual, excepción hecha de la Unión Soviética, la sociedad humana está organizada sobre las bases de un orden económico y social bien determinado: el capitalista. Este régimen capitalista ha atravesado por distintas etapas en su vida, así como en la vida del hombre pueden señalarse claramente delimitadas tres periodos o etapas de su existencia: infancia, juventud y vejez. Pues bien, señores, el imperialismo no viene a ser sino uno de esos periodos, semejantes a los de la vida humana, en la vida del régimen capitalista. Veamos cómo se caracteriza esa época.

Es bien sabido que los pueblos se dividen en pueblos industrializados, como Alemania, Inglaterra, Estados Unidos, etc., y pueblos agrícolas. Los primeros son aquellos que han alcanzado un alto grado de desarrollo económico, que tienen enormes masas de riqueza nacional acumuladas, que disponen de un completo sistema técnico de producción (máquinas, fábricas, etc.); los otros, son los países que viven de la agricultura, que están muy atrasados en sus industrias, que crecen de medios técnicos para transformar sus riquezas naturales en mercancías listas para ser vendidas. Los primeros son los llamados países-máquinas; los segundos, los países-campo.

Ahora bien, esos grandes países industrializados tienen necesidad de buscarle salida, venta, a las mercancías que producen sus fábricas; necesitan también invertir los enormes capitales acumulados, ya que el capital no puede permanecer ocioso, siempre tiene necesidad de nuevos beneficios; necesitan también nuevas reservas, de materias primas, o sea, de aquellas sustancias que sirven para elaborar las mercancías (algodón, lana, etc.) o bien para alimentar como combustibles los motores de las fábricas (carbón, petróleo, etc.) Presionados por esas necesidades, los llamados capitanes de industria de los grandes países, los Rockefeller, los Ford, los Morgan, envían a sus agentes a conquistarle mercados

a sus mercancías, campos de inversión a sus capitales y fuentes de materias primas a sus fábricas, en los países atrasados, en los continentes que, como el nuestro de América latina, carecen de industrias desarrolladas. Este menomero de la emigración de las mercancías y de los capitales de los países industrializados hacia los países agrícolas constituye el imperialismo. Esta emigración se lleva a cabo con el respaldo del aparato de guerra del país exportador, circunstancia que condensó el Presidente norteamericano Coolidge en su fórmula tan conocida: "Cada dólar yanqui invertido en el extranjero está protegido por una bayoneta yanqui". El imperialismo es pues, un fenómeno esencialmente económico.

Veamos ahora cómo se efectúa el fenómeno. Los capitanes de industria que salen a conquistar países que pudiéramos llamar virgenes sólo van impulsados por el ansia del negocio, por la ambición de la ganancia. Por eso explotan sin misericordia las tierras y los hombres de los países donde afinca la garra. Para vencer la resistencia de los nativos tienen el argumento de sus dólares, de sus francos, de sus libras esterlinas, con los cuales compran a las clases gobernantes entreguistas y venales. Cuando le fallan estas armas, utilizan otras más contundentes: las bayonetas y el plomo. A tiros se abrió el imperialismo occidental los mercados de Asia; hoy mismo estamos viendo como el Japón se apodera a balazos de todo el norte chino; mediante guerras de rapiña se apoderó Estados Unidos, en 1847, de seis de los más grandes Estados mexicanos (Oregón, la Baja California, Texas, etc.) que son hoy territorio yanqui. Estas empresas militares del imperialismo obedecen en ocasiones a presiones ejercidas por grupos de magnates, que quieren así asegurarse mercados para sus mercancías o sus capitales (casos de la intervención armada yanqui en Nicaragua); en otras ocasiones, a interés directo de los propios Estados, que buscan asegurarse posiciones militares estratégicas que utilizar en caso de guerra con los otros grandes países imperialistas (caso de Estados Unidos, que mantiene la intervención armada en Panamá para proteger el canal interoceánico que abrió allí y el cual le servirá, en caso de guerra con Inglaterra u otro país, para transportar rápidamente su escuadra de combate de un océano a otro).

Dado el carácter económico del imperialismo, debe analizarse y combatirse sin tomar en cuenta el factor raza. Tan bárbaros son los métodos imperialistas que los "cultos" franceses emplean en Marruecos o en la Indochina, como los utilizados por los yanquis "mal educados" en nuestros pueblos americanos o los practicados por Inglaterra en la India o Egipto. No debe hablarse tampoco de pueblos imperialistas, sino de grupos, de clases, de oligarquías imperialistas. El pueblo inglés o el yanqui son perfectamente inocentes de los crímenes que bajo sus banderas nacionales cometen las clases dominantes de esos países. Grave error cometen por eso los anti-imperialistas sentimentales y desorientados, que envuelven en su odio a todo el pueblo norteamericano, por ejemplo, ante crímenes cometidos sólo por la camarilla que gobierna a aquel país.

Planteadas así la cuestión del imperialismo hay que deducir, lógicamente, que la lucha anti-imperialista no debe situarse en el terreno de combate de una raza oprimida contra una raza opresora: es una lucha de pueblos de economía incipiente, ricos en recursos naturales, contra las camarillas gobernantes

en los pueblos de economías superdesarrolladas e impulsadas, por la lógica misma de ese crecimiento extraordinario, a una acción implacable de pillaje.— Con esto dejamos dicho que no creemos que la lucha contra el imperialismo pueda desvincularse de la lucha general contra el capitalismo. Es necesario irse a la raíz determinante del fenómeno. Esa raíz es el sistema capitalista, con todas sus monstruosidades y contradicciones.— Su desaparición no será posible sino cuando desaparezca el sistema que lo nutre y le da vida.

Creemos haber dejado bien sentado los siguientes puntos: 1. Que el imperialismo es solo una etapa, un periodo, del régimen capitalista. 2. Que el imperialismo es un fenómeno esencialmente económico, el cual no tiene relación de ninguna clase con el factor raza.

Carlos Marx, hombre sencillo y enemigo del exhibicionismo

Cuenta Laura Lafargue, hija de Carlos Marx, casada con Pablo Lafargue, el socialista, que en cierta ocasión ella y Jenny, su hermana mayor, habían preguntado a su padre cuál era la virtud que en general tenía en más aprecio, y que Marx les había contestado que la sencillez.

Y al comentar esto Riazanov, quien se ha ocupado mucho de la vida de Carlos Marx dice que "la sencillez, lo que más apreciaba Marx en los hombres, era la cualidad fundamental de su carácter. No había nada que le inspirara tanto menosprecio como la "pose", la falta de naturalidad, la teatralidad.

Liebknrecht, el padre del mártir comunista alemán Carlos Liebknrecht, que conoció a Marx muy de cerca, dice que Marx era uno de los pocos hombres, entre los hombres

grandes, medianos y pequeños que conoció, que no era vanidoso. "Para ello era demasiado grande y poderoso y excesivamente orgulloso. No adoptaba nunca una actitud de pose (es decir, una actitud para producir efecto) y se presentaba siempre tal como era".

(Al reproducir esta opinión sobre la sencillez de uno de los hombres más grandes que han existido, pensamos, por contraste, en el exhibicionismo de un Jorge Volio, que no da una vuelta sin tratar de atraer sobre él las miradas del público y en los artificios de que se valen tantos otros actores del sainete político costarricense).

Uno encuentra lógico que la sencillez de Marx estuviera acompañada de un soberano desprecio por los aplausos y la popularidad. Posiblemente por eso no se distinguió como orador, a pesar que los discursos que de él se conservan, demuestran que también era notable orador. Las circunstancias que rodearon su vida, no le permitieron desarrollar la fuerza que tenía para la oratoria, pero quizá su repugnancia por el exhibicionismo lo debe haber hecho evitar las ocasiones que se le presentaban de lucirse ante un público. Era demasiado profundo, demasiado potente su pensamiento, para que encontrara gusto en sacarlo por el sólo placer de deslumbrar con él a un auditorio; para que lo hiciera andar a caza de oportunidades de ponerlo a hacer piruetas en un discurso de esos que levantan murmullos de admiración y a cada rato son interrumpidos por los aplausos del público. Cuando fué necesario que Marx hablara lo hizo con la sencillez que había en todas las manifestaciones de su fuerza.

También es lógico que su sencillez sintiera una inmensa repugnancia por el servilismo, por la adulación en la vida privada y en la política. Se cuenta que toda adulación, hasta en la forma más disimulada y decente, lo ponía inmediatamente en guardia y provocaba en él la desconfianza. Era implacable con respecto a toda adulación hacia los poderes constituidos. Elogia a Rousseau por el tacto que tiene para no pactar compromiso alguno con el poder y combate severamente a "esa forma de adulación, de servilismo, que se manifiesta en las concesiones a la llamada opinión pública, o en una forma todavía más baja de servilismo, esto es, en la de servir de esbirro a la clase dominante".

Dice Riazanov que "íntimamente relacionada con esta sencillez y rectitud de Marx, estaba su incapacidad absoluta de llevar máscara alguna. "Su esposa lo llamaba "niño grande" y donde descansaba con mayor placer era en la compañía de los niños. Odia el fingimiento y la diplomacia y por eso frecuentaba de tan mala gana la "society", en donde de grado o por fuerza, se veía obligado a tomar en cuenta las conveniencias".

Y este hombre sencillo, que gozaba con la compañía de los niños y cuya compañía buscaban los niños, fué el primero que dió al socialismo y por consiguiente a todo el movimiento obrero contemporáneo, una base científica. Tenía que ser un grande hombre sencillo el que descubriera las dos leyes sencillas como la palanca que es una simple barra con un punto de apoyo, que han conmovido desde su base la estructura de la sociedad capitalista y que no le permitirán fijarse eternamente como la única forma de vida posible.

Cuestiones sindicales
A todos los obreros de las artes gráficas
Compañeros: Nuestro gremio pasa por una gran crisis y se acercan, para fecha muy próxima, mayores y aun más lamentables vicisitudes. Tenemos la obligación moral de enfrentarnos a la adversa situación que se nos presenta y de procurar por todos los medios a disminuir la crisis que nos agobia. A este fin se os invita a una reunión que se celebrará el domingo 1º de octubre a la 1 de la tarde en la Escuela Buenaventura Corrales (Edificio Metálico). Compañeros: Se espera NO FALTEIS; a todos los obreros que componen las artes del libro interesa este acto. Hay que revivir lo antigua "Federación Gráfica Costarricense". La unión hace la fuerza y si la cooperación de todos es efectiva, no dudamos que, para bien moral del gremio y alivio de nuestros hogares, esta unión habrá hecho obra de positivo interés para los que tenemos el honor de formar parte de esta agremiación. UNOS TIPOGRAFOS.

PROTESTAMOS POR EL CRIMEN COMETIDO POR EL MINISTRO DE FOMENTO CON LOS TRABAJADORES ENVIADOS A EL POZO

Hace unas cuantas semanas, dijimos desde estas mismas columnas que en el envío de trabajadores al Pozo había un manejo criminal del gobierno. Y así ha resultado efectivamente. Cincuenta y más hombres fueron enviados a aquellas remotísimas regiones a morir de hambre simple y llanamente. Muchos de ellos han logrado regresar a pie. Los otros permanecen todavía allá por falta de recursos para venirse. En vano han pedido al gobierno que los traiga de nuevo a San José. El ministro de Fomento se ha hecho de la vista gorda ante todos sus requerimientos y es más, tenemos razones para creer que ha girado instrucciones con el objeto de

obstaculizar el regreso de esos compañeros. ¿El objeto? Fácil es presumirlo. "Descongestionar la ciudad" como ellos dicen de desocupados y quitarse de encima un problema que el gobierno es incapaz de resolver, como fiel lacayo de la clase explotadora que es. Y por qué no hacerles a la vez el juego a los grandes arroceros de la región de El Pozo?

El Ministro Cortés ha pretendido negar la veracidad de estos cargos que le fueron formulados desde las columnas de "La Tribuna" por Trabajadores Unidos y por el compañero Jenaro Sánchez. Nosotros declaramos que las manifestaciones del Ministro Cortés son absolutamente falsas.

Entre nosotros están ya dos compañeros de los que han logrado regresar a pie: Jenaro Sánchez y Noé Fernández. Este último está en cama. En el Pozo quedan otros. Las declaraciones de Fernández y de Sánchez, están para nosotros por encima de las del inquisidor Cortés.

Nos cuentan esos compañeros que cuando ellos desembarcaron en El Pozo, el Agente de policía los recibió asustado y les manifestó que no se explicaba cómo había sido enviada tanta gente haciendo el comunicado a San José que no se necesitaban más de 20 hombres. De manera que León Cortés estaba enterado de esta realidad.

El resultado es que hubo compañero de esos que en tres semanas no logró ganarse seis reales. Los pocos que consiguieron trabajo, tuvieron que avenirse a doce reales diarios de salario y la comida consistente en una pelota de arroz, y realizando una labor durísima superior a las fuerzas de todos esos organismos agotados por la miseria. El vendedor de helados "Chaparro" murió de un pasmo, en una montaña. Los compañeros afirman que tienen la convicción, de que "Chaparro" más que pasmo tenía hambre. Fueron muchas las privaciones que pasó antes de conseguir trabajo.

El compañero Noé Fernández, logró hacer algo a última hora; pero en un periodo de tres semanas apenas

consiguió ganarse seis reales.

En los primeros días, todos esos compañeros tuvieron hasta que exponerse a la furia de las autoridades burguesas, para satisfacer su hambre. Desesperados, mataron el primer cerdo que se les puso al alcance y lo devoraron asado. Nada tendría de extraño que el dueño del cerdo quisiera apelar a estas horas al energético Ministro y que los trabajadores "delincuentes" fueran metidos a la cárcel.

Nos cuentan Sánchez y Herrera, que cuando ellos lograron reunir el pasaje para la gasolina, habían tenido necesidad de ayunar muchos días. Cuando la lancha partía de El Pozo, notaron que los que por falta de dinero tenían que quedarse, lloraban como chiquillos.

Esa es la verdad. No la denunciamos porque creamos que el gran inquisidor vaya a conmoverse y a reparar el mal. Conocemos su temperamento vanidoso y frío. La denunciamos, para que las masas trabajadoras formen opinión de todos estos embaucadores que en tantas ocasiones se han presentado ante ellas cubiertos con pieles de oveja.

Advertimos que el Partido Comunista, tratará de reparar el crimen cometido por el Ministro de Fomento, para lo cual procederá inmediatamente a levantar una contribución que le permita traer a los compañeros que todavía permanecen en aquellas inhospitalarias regiones.

ACLARACION NECESARIA

La señorita Eulalia Solá ha hecho llamar a uno de nuestros redactores para pedirle que aclaremos una nota publicada en anterior edición de TRABAJO.

En esa nota, refiriéndonos a una velada organizada en beneficio del poeta Domitilo Abarca, dijimos que se había gastado mucho en decorar el teatro, basados en informaciones a nosotros traídas. A eso atribuimos el poco beneficio obtenido por el escritor a quien se quería ayudar en el trance doloroso en que se encuentra. Ahora, la señorita Solá nos ha enseñado los comprobantes de gastos de la velada, de donde se deduce que el poco dinero recogido para Domitilo Abarca se debió a la escasa cooperación del público y a los pagos hechos al personal del Teatro Nacional, y no a dispendiosas erogaciones hechas por el grupo «Artistas Unidos».

Nosotros aclaramos gustosos esa nota, porque ninguna intención enconada tenemos para el grupo organizador de esta velada.

La voz de las Provincias en "Trabajo"

El periódico que no vende silencio

DE LIMÓN

En los lugares denominados Puerto Viejo y Cahuita se está obligando a los pequeños propietarios a vender sus parcelas de terreno cultivado a la United Fruit C^o, con imposiciones de parte de las autoridades, que han dicho a cada uno de esos pequeños productores que si no venden entonces los desalojarán por la fuerza. Esta información ha sido enviada por compañeros de la Línea a nuestra sección, esperando ayuda del Partido Comunista. La ayuda que podemos prestarles por el momento es la de denunciar el despojo. Ya llegará la hora en que las masas explotadas, guiadas por el Partido Comunista, expropien a los expropiadores, en beneficio de la clase que trabaja.

El Congreso, en acuerdo tomado en sesiones de años anteriores, donó al patronato de la infancia una propiedad en este puerto, consistente en un edificio y un terreno. Fue establecido allí por la Municipalidad un asilo para la infancia. La Municipalidad lo surtió de camas y enseres, y el médico del pueblo se encargó de dicho establecimiento. Llegando por causa la crisis, la Municipalidad suspendió hace algún tiempo ese servicio. Ahora bien, de esa circunstancia se aprovechó la curia para gestionar que en las recién pasadas sesiones ordinarias de la Cámara se le hiciera donación de la misma propiedad. Así lo hizo el Congreso. Buena culpa de lo sucedido lo tiene la Municipalidad, que por ineptitud no se preocupó de inscribir esa propiedad en el registro respectivo. Lo cierto es que ya pasó a manos de la curia, que en esa forma despoja a los hijos de sus feligreses pobres de un refugio contra la intemperie.

Para la seguridad de los transeúntes, y a la vez del tráfico de camiones y automóviles, llamamos la atención del Gobernador de esta provincia acerca del estado de derrumbe en que se encuentra el puente de Cieneguita, con grave peligro para los habitantes de ese lugar. Estos son en su mayoría trabajadores, gente pobre; y la suerte de nuestra clase no es cosa que desvele a los gobernantes burgueses. Si una desgracia sucede, las víctimas serían "descamisados". Nosotros exigimos de la Gobernación la inmediata reparación de dicho puente. A la posible respuesta de que no hay dinero, nos adelantamos a replicar que por qué si hay para pagarle sueldos a unos cuantos parásitos, cuyo único trabajo consiste en aparecer en las planillas.

MEMORIAL A LA UNITED FRUIT C^o.

Los bananeros del muelle de Limón, en número de 87, suscribieron el escrito dirigido a la Superintendencia de la Compañía que de seguida publicamos. Ya previamente una delegación de nuestro Partido había planteado personalmente esas peticiones de los bananeros a los jefes de la Compañía. Esta les negó personería a nuestros compañeros para actuar en este asunto y ahora, en el escrito que publicamos, le ratifican los bananeros la confianza que en ellos pusieron para delegar los como representantes suyos ante los despóticos mandarines yanquis o yanquizados que mantiene la Compañía rapaz en todos sus departamentos. Nosotros, a nombre de la vanguardia trabajadora de todo el país, agrupada bajo los pliegues rojos de la bandera comunista, envia-

mos una fraternal voz de aliento a los compañeros de Limón que comienzan a adquirir conciencia de su fuerza y a sacudir el yugo extorsionador de la United. El escrito dice así:

"Señor Superintendente de la United Fruit C^o

Nosotros, los abajo suscritos, todos trabajadores de esta Compañía en el departamento de la carga de bananos, ante usted venimos a exponer lo siguiente: Tenemos conocimiento de que a varios departamentos de la Compañía se ha comunicado un aumento de un diez por ciento en los salarios, y luego hemos visto en "La Tribuna" del jueves 14 un reportaje en que se alude también a dicho aumento. (Como en ocasiones pasadas nuestros salarios sufrieron un rebajo, el cual fué general para todos los trabajadores, nosotros creemos de justicia que ahora que la Compañía hace un aumento, a nosotros también se nos beneficie, tomando en cuenta que nuestro departamento ha sufrido tres rebajas y una carga de trabajo por la destitución de cincuenta y dos compañeros. No está en nuestra mente mortificar a la Compañía, pero si nos parece muy de justicia hacer esta solicitud en vista de las necesidades que nuestros hogares sufren en vista del poco salario que ganamos.

El grupo que ante usted se apersonó llevaba nuestra representación con el objeto de cambiar impresiones sobre este mismo asunto; y si en ellos confiamos, es por su independencia de la Compañía y a la vez, porque son personas capacitadas, que siempre tratan de ayudar al trabajador por medio de la organización".

DE TURRIALBA

En la Municipalidad de este lugar se está tramando una de intrigas contra el Juez de Higiene, que es un trabajador pobre y cumplidor de su deber. El "delito" que le están cobrando los caciques de la región, a través de sus dóciles tiliches regidores, es el

¿Por qué fué recibida la alcantarilla de la acequia Las Arias?

Razones poderosas relacionadas directamente con la

Avisamos a todos nuestros compañeros que ya se han iniciado los cursos de marxismo y de antiimperialismo en todas las células de la capital.

Los primeros están a cargo del compañero Mora, y los segundos a cargo del compañero Jaime Cerdas.

Las clases se impartirán los martes, viernes y domingos, de acuerdo con el plan elaborado por el Comité de organización celular.

Los compañeros que tengan interés en oír esas conferencias deberán ingresar a la mayor brevedad a sus respectivas células. Avisamos también que el compañero Mora comenzará a impartir clases de Economía Política marxista los miércoles para los compañeros que quieran asistir a ellas, y para aquellos a quienes el Comité Central les ordene recibirlas. Y clases de materialismo dialéctico, los domingos en las horas de la tarde.

de haber socado a algunos de ellos. El vicepresidente municipal, Mariano Cortés, y otros municipios se están presentando para estas maquinaciones infames contra un hombre honrado, que con dificultades pasa la vida.

DE SIQUIRRES

El administrador de la finca llamada DOS BOCAS le está robando miserablemente el trabajo a los peones, valiéndose de que esos compañeros no saben aritmética y en la cubicación les hace las cuentas del Diabolo. Cuando un trabajador busca quien le saque la cubicación con la medida exacta y le reclama al administrador, este les ofrece tirarlos y los insulta, bajo los efectos de las borracheras en que se encuentra casi siempre. Los compañeros Lorenzo Telles y Anibal Zamora han sido unas de las víctimas más recientes de ese administrador, quien les dió una insultada en estado de ebriedad.

El Agente de Policía de El Carmen está ocupando el Cementerio de pretexto para escribir poniéndoles contribuciones a los arruinados peones del lugar. Cada vez que se les antoja, les exige una contribución extraordinaria para limpiarlo o para alambrrarlo. Dicen los estafados que si hubieran comprado alambre debiera ser de oro, con todo lo que han contribuido, pero que en verdad no hay un solo alambre en el mencionado panteón. También, cuando se emborracha, lo cual sucede con frecuencia, dice a gritos que él está autorizado por Arturo Volio y por el administrador Ismael Garita para hacer todo lo que se le antoje.

Nota de TRABAJO—Complacidos hemos visto que a sales del periódico enviando nuestra petición han respondido los compañeros correspondiente material de provincias. Que semana a semana hagan lo mismo. TRABAJO tiene que ser la hoja donde digan sus rebelías y esperanzas todos los trabajadores del país.

embestida capitalista de que fué objeto nuestro Partido el 22 de mayo, nos han impedido poner a los asuntos municipales la atención de otros días. La organización de nuestros cuadros de lucha tiene que estar para nosotros por encima de todo. Pero ahora, que ya vemos más o menos normalizando nuestra situación, si nos proponemos intensificar un poco más nuestras actividades en el seno de la Municipalidad, colaborando más eficazmente con el compañero Fernández.

Por lo pronto vamos a tratar de remover una de las contrataciones más escandalosas de la anterior Municipalidad. Nos referimos a la de la alcantarilla Las Arias. Oportunamente, desde estas mismas columnas, denunciamos con lujo de detalles las causas turbias que se agitan en el fondo de esa contratación. Y dijimos que lucharíamos a brazo partido por impedir que esa obra se pagara al contratista Jiménez Ortiz sin haber antes esclarecido todo lo sospechoso. Casualmente en aquellos mismos días, Jiménez Ortiz se presentó ante la Intendencia Municipal exigiendo que se le recibiera la alcantarilla. Para tal objeto fué designado el ingeniero Bolaños. Entendamos nosotros de eso, nos

LA UNITED Y LOS BANANEROS DE LA ZONA ATLANTICA ECHAN EL PESO DE LA CRISIS SOBRE LAS ESPALDAS DE LOS TRABAJADORES

Como lo hemos explicado en otras ocasiones, la agricultura del banano ha sido en nuestro país la más afectada por la crisis económica mundial. Nuestros cafés finos han seguido vendiéndose a buenos precios, en los mercados exteriores porque ellos son consumidos por las aristocracias europeas. En cambio nuestro banano, es consumido en su casi totalidad por las masas trabajadoras de Europa y los Estados Unidos. En consecuencia, la desocupación que tantos estragos hace cada día en esas masas, ha repercutido sensiblemente en el consumo de nuestro banano y desde luego, en su venta. Son muchos los barcos de banano que diariamente tira al mar la United Fruit Company, allá en lugares bien alejados de la costa, donde no puedan ser aprovechados por ningún ser humano. Son muchos también los racimos que diariamente rechaza a los productores costarricenses mediante los consabidos pretextos de "falta de tiempo", "pasado de tiempo", "mala calidad", etc.

Eso sin embargo no quiere decir que sea la United Fruit o los bananeros costarricenses quienes estén soportando las consecuencias de la crisis mundial. Quienes las soportan son los trabajadores de las bananeras en una forma directa, y en general, los trabajadores del país por repercusión. Los capitalistas siempre encuentran medios de arrojar el peso de sus pérdidas, sobre las espaldas de los trabajadores. Pero cuando se trata de los verdaderos capitalistas, no podría hablarse de pérdidas sino de disminución de ganancias. Un centavo que de-

je de ganar un señor pulpo de estos, se traduce en mil centavos que se rebajan de los salarios de los trabajadores. En último término también resultan perjudicados los capitalistas medios, principalmente aquellos cuya economía está mediatizada por los grandes. En esa forma se cumple la ley capitalista de la concentración de la riqueza en un número de manos cada vez menor, de la desaparición irremediable de la pequeña burguesía, y de la incrementación progresiva, de las filas combativas del proletariado.

La United Fruit Company, por ejemplo, comenzó por disminuir sus cultivos en la zona Atlántica. No lo hizo exclusivamente con el fin de producir menos, sino principalmente con el de provocar una crisis de brazos que le permitiera disminuir los salarios. Los números demuestran que para la compañía resultaba mucho más ventajoso, tres veces más ventajoso, disminuir los salarios en la forma como lo ha hecho, que seguir vendiendo los bananos que ahora ha dejado de obtener. Aclaremos aquí otro punto: No se crea que si la United bota bananos en alta mar es porque esos bananos totalmente no tengan venta en el exterior, o porque sus precios puedan ser "para ella" realmente ruinosos. No, La Compañía se propone únicamente mantener elevados los precios de los racimos. Si en cien racimos se habría de ganar cien dólares, se gana esa misma suma en cincuenta racimos, y tira al mar los otros cincuenta. Esa es la táctica de todos los capitalistas. Pero bien, los manejos de

la United Fruit, mantienen a esa compañía cuando menos en una situación cómoda, que le permite seguir repartiendo jugosos dividendos entre sus accionistas por más que exteriormente hagan creer otra cosa, y seguir pagando miles y miles de dólares a sus altos empleados, y continuar su desvergonzado comercio de conciencias de "honorables hombres públicos". En esa forma espera que "pase el temporal" como dicen los cándidos capitalistas, y que "vengan tiempos mejores".

La baja de los salarios en las fincas de la United, y como consecuencia en todas las bananeras de la zona Atlántica, es escandalosa. No hay en esas regiones un sólo peón que logre sacarse nueve colones semanales de sueldo. Y hay que tomar en cuenta la clase de trabajo que tienen que realizar esos hombres y las condiciones en que lo realizan. Allí entra un hombre perfectamente sano y pocos meses después tiene que salir en camilla a morir en un rincón cualquier de una ciudad, porque ya ni en los hospitales quieren recibir trabajadores enfermos. Trabajando bajo el sol, bajo el agua, entre nubes de zancudos, defendiéndose de las culebras, y batiéndose con un medio recio que reclama muchas energías para ser vencido. Los chapeadores, por ejemplo, trabajan por tarea. Conocemos lugares donde se les pagan tres colones por chapear una hectárea de bananal; en otros se les paga un poco más. Pero la realidad es que todos ganan igual, porque el precio de la hectárea ha sido calculado de manera que el hombre no se saque más de un colón por el día de trabajo; los muy fuertes se sacan doce reales, pero no durante mucho tiempo porque en pocos meses el medio los agota. No les dan tampoco trabajo todos los días.

Pero el grueso de los trabajadores de las bananeras, está compuesto por los cortadores, por los concheros y por los muleros. Estos son los encargados de chinear los racimos y de ponerlos sanos y salvos sobre las plataformas del ferrocarril. Realizan desde luego estos hombres un trabajo rudo y peligroso bajo condiciones dignas de la época de la esclavitud, vale decir, de la otra esclavitud francesa. Y encima de eso, ellos corren con el riesgo de la corta. Es decir, que si a la compañía se le ocurre decir que los racimos cortados no están buenos o están dañados, aquellos trabajadores pierden sus días de angustiosa labor. Donde esto tiene más relieve es en las fincas que no son de la United. La compañía, excepción hecha de Arturo Volio que es Presidente del Congreso y de otros personajes de la clase gobernante, les rechaza a los productores el banano conforme sus conveniencias se lo reclaman. Cuando la compañía ve que no va a necesitar fruta, declara en mal estado lo que le va a ser entregada, y la rechaza. Entonces los productores no pagan a los trabajadores su trabajo. Si la Compañía no recibe la fruta, los trabajadores no tienen jornales. Es la infamia más grande que pueda imaginarse. Que la vida de los trabajadores en este aspecto esté supeditada a las combinaciones especulativas de la compañía y de los productores de banano! Naturalmente, se reparten las pérdidas, pero nunca se les ha ocurrido repartir las ganancias. Nosotros creemos que es hora ya de que todos los trabajadores se organicen, y con una orientación auténticamente revolucionaria comiencen a luchar contra tan inicuos procedimientos. El Partido Comunista los apoyará decididamente, cualesquiera que sean las consecuencias.

Trabajadores de las bananeras! A luchar por el alza de los salarios!

La compañía frutera ha levantado en un diez por ciento los sueldos de sus altos empleados. Trata en esa forma de hacerle algún ambiente por estas latitudes a los pregonados planes del Presidente Roosevelt, en estos momentos en completa bancarrota en los Estados Unidos. Pero oigase bien: es a los altos empleados a los que la compañía va a subirles los sueldos, a los que nunca han dejado de recibir puñados de dólares. A los trabajadores de los muelles y de las fincas no se les ha tomado en cuenta. Naturalmente, si se les tomó en cuenta en los momentos de rebajas de sueldo. Desde cualquier punto de vista que observemos la cosa, llegaremos a la conclusión de que son los trabajadores los que

necesitan aumento y no esa élite privilegiada de altos empleados. Sobre el sacrificio de los trabajadores es que la compañía mantiene erguido su poderío. Son los trabajadores los que hacen realmente producir las fincas de banano. Los otros son parásitos, que no padecen hambre en estos momentos, no los altos empleados. No hay razón para que no sean tomados en cuenta los únicos y verdaderos productores de riqueza. Nosotros no nos limitamos a protestar, sino que hacemos un llamamiento energético a los trabajadores de la compañía para que se organicen y en una forma valiente reclamen también para ellos el aumento de sus jornales. El Partido Comunista estará a su lado en esa lucha.

recibida por los ingenieros Lucas Fernández y Juan José Bolaños. Es decir, que el famoso Grillo se aprovechó de la ausencia de Braña y de las ocupaciones nuestras para hacerle una vez más el juego al contratista Jiménez Ortiz. A estas horas ya este contratista tiene recibida la totalidad del dinero que por esa obra cobró.

¿Cómo es eso posible? ¿Cómo es posible que de manera tan silenciosa se le dé acogida a una de las contrataciones más asquerosas de la anterior Municipalidad?

Pues nosotros revolcaremos la cosa aun cuando sólo sea para sentar responsabilidades. Y comenzamos por preguntarle desde estas columnas al ingeniero Bolaños—luego se lo preguntaremos en la misma Municipalidad—la razón que tuvo para disponer su primitiva actitud con respecto a la alcantarilla Las Arias.